

# SÓLLER

SOLLER  
SEMENARIO INDEPENDIENTE

Biblioteca Provincial

PALMA

Franqueo  
concertado

SEMENARIO DE INFORMACION LOCAL

FUNDADOR Y DIRECTOR PROPIETARIO: D. Juan Marqués Arbona

REDACCION Y ADMINISTRACION: calle de San Bartolomé n.º 17 - SÓLLER (Balears)



## D. Miguel Servera Arbona

Falleció en esta ciudad el día 5 del corriente mes, a las tres de la tarde,

A LA EDAD DE 72 AÑOS

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

(A. E. R. I. P.)

Sus afligidos: esposa, D.ª Paula Arbona Oliver; hijo D. Antonio Servera Micheneau; hija política, D.ª María Rullán Alamo; nieto Miguelito; sobrinos, primos y demás parientes, participan a sus amigos y conocidos esta sensible pérdida y les suplican tengan al finado presente en sus oraciones, por lo que les quedarán agradecidos.

### COLABORACION

## En el cuarto aniversario de nuestra liberación

Se cumple estos días el cuarto aniversario de la victoria sobre las huestes rojas de Bayo, el famoso capitán que consideró un éxito sin precedentes en la historia el retirarse con la mayor rapidez de las costas mallorquinas. El triunfo de los nacionalistas se debió a la superior capacidad del mando y al entusiasmo patriótico que sentían nuestras tropas y milicias, y la masa general del pueblo, que en aquellos momentos que arriaba el peligro parecía dispuesto a los mayores sacrificios. Mallorca estaba entonces aislada del resto de España, pues la Escuadra roja impedía las comunicaciones marítimas. Se mantuvo varios meses el bloqueo, pero, al fin fué roto por el valor y espíritu combativo de la Marina de Franco. Como los acontecimientos en la época nos ha tocado vivir se suceden vertiginosamente y se producen cambios profundos en las cosas y en los hombres, conviene recordar nuestro más próximo pasado y tener en cuenta, para cumplir los buenos propósitos que entonces hacían. Todo el mundo condenaba los desaciertos políticos de los gobernantes y la abstención ciudadana que en la paz siempre mostraba un sector muy importante del país. Se decía que esto no volvería a ocurrir porque se consideraba un mal para la vida pública. Como el espíritu de sacrificio era manifiesto, el ansia de renovación, con el resurgir de nuestros valores tradicionales, auguraba la victoria en la guerra y en la paz. Se venció en los campos de batalla; pero a medida que se recuperaban para incorporarlas a la España nacional las ciudades sujetas a la dominación marxista se infiltraban en todas partes agentes

peligrosos y difíciles de descubrir, que se valían para combatir a nuestros hombres representativos del arma al parecer inocente del chiste y después de la insidia y la murmuración. Esta guerra sin estridencias tenía y tiene por objeto aminorar la fe en la Patria y en los españoles, y ha producido efectos diversos. Precisamente cuando es más necesaria que nunca la serenidad de ánimo para afrontar las consecuencias inevitables del conflicto europeo, falta en muchas gentes la necesaria entereza. Y en este aspecto los agentes propagandistas a qué nos referíamos han conseguido sus propósitos. ¡Qué diferente es hoy el ambiente al que reinaba en el verano de mil novecientos treinta y seis! Y no obstante, la situación era entonces mucho más trágica que ahora; pero se afrontaba con optimismo y energía. Las posibilidades de triunfo eran escasísimas, y el asesinato y el hambre general se cernían sobre nosotros. Pero la confianza en el destino sacaba fuerzas de flaqueza, mientras que ahora se exageran nuestros males y se mira con incertidumbre el porvenir. No se puede negar que la propaganda encubierta ha logrado exasperar el egoísmo hasta su más alto grado. En Italia, durante la guerra de conquista de Abisinia, el pueblo aceptó la tremenda lucha de las sanciones económicas con el más elevado espíritu de sacrificio, y el resultado fué la creación de un Imperio. Alemania e Inglaterra nos ofrecen en la hora actual, con la nación italiana, ejemplos magníficos que imitar. Todos los beligerantes sufren las consecuencias de la guerra de bloqueo, causante de nuestras penurias en una gran parte;

## CUARENTA AÑOS ATRÁS

1.º Septiembre de 1900

Muy lucida resultó hogaño la fiesta que se celebró en este pueblo en honor de su excelso Patrón el apóstol San Bartolomé, tanto en su parte religiosa como en la civil. La oración de Cuarenta Horas, que dió principio el viernes y terminó el domingo, revistió gran solemnidad, a la que contribuyó la elocuente palabra del predicador, Rdo. D. Bernardo Matas, profesor de Oratoria Sagrada en el Seminario de Palma, y el acompañamiento de los cantos del coro parroquial con el nuevo órgano, cuya variedad de registros y hábiles combinaciones dejaron maravillados a los numerosos concurrentes, que si bien sabían era importante la reforma que en él se había efectuado ninguno creía que fuera en tan alto grado y de tal magnitud. En lo popular fué magnífico el aspecto que ofrecen la plaza de

pero se afrontan las circunstancias con virilidad y no con voces plañideras. Ciertamente que se pasan dificultades y que muchos artículos están racionados; pero no se tiene noticia de que en Mallorca haya muerto nadie de hambre. Las industrias por falta de primeras materias no pueden trabajar, y esto crea un grave problema, que la buena voluntad y activas gestiones del Gobierno no ha podido resolver. Pero no es motivo para cerrar los ojos a toda esperanza, ya que la situación mundial forzosamente ha de llevar en plazo no muy lejano a proveer todos los mercados. Al cumplirse el cuarto aniversario de la expulsión de tierras mallorquinas de la horda roja, que nos hubiera sumidos en la mayor ruina, renovemos nuestra fe en Dios y en los destinos de la Patria.

M. P.

Sóller, 6-9-40.

la Constitución y calles adyacentes vistosamente adornadas con banderas y gallardetes de todos colores, y extraordinaria la animación a los distintos festejos que se habían organizado, en especial a las carreras de muchachos ayer tarde y a los conciertos musicales y baile de boleros en las veladas de los tres días de fiesta. En el último número del semanario «El Magisterio Balear» leemos las siguientes líneas: «La Maestra pública de Binirraix (Sóller) ha solicitado nuevo título administrativo con motivo del aumento de sueldo de las escuelas de dicho suburbio a 1.100 pesetas, y el Ayuntamiento de la referida villa se ha dirigido a la Superioridad en súplica de que desestime tal pretensión, súplica que seguramente será desatendida por la razón de que el Maestro ya disfruta dicho sueldo y la Ley de 6 de Julio de 1888 señaló a las maestras la misma dotación que a los maestros.» No puede decirse que sea abundante este año la lampuga; todo lo contrario, quéjase de una pesca desgraciada los pescadores y echa de menos el público aquellas enormes cantidades de otros años que hacían se vendiera a precios sumamente módicos la que no se exportaba a otros pueblos de la isla. Por esta razón, sin duda, vemos se sostiene el precio de 150 pesetas el kilogramo a que se vendieron los primeros de dichos pescados hace ya más de quince días. Sabemos que bajo la entendida dirección de nuestro estimado amigo el Doctor Conte se reanudarán en el «Círculo Sollerense» las clases de idioma francés. Empezarán el día 1.º de Octubre próximo; se darán todos los lunes, miércoles y viernes, y podrán asistir a ellas gratuitamente todos los socios del «Círculo» que antes del corriente mes hayan solicitado se les continúe en la lista de alumnos que tiene abierta el vocal de la Junta de Gobierno, representante de la «Sección Literaria», D. Juan Marqués Arbona. (Termina en la página 4)



# CRONICA LOCAL

## Las Fiestas Patronales de Fornalutx

### Programa de los festejos en proyecto

Para mañana y para el próximo lunes, se organizan en el vecino pueblo de Fornalutx las tradicionales Fiestas Patronales en honor de la Natividad de Nuestra Señora, las cuales prometen revestir la brillantez y solemnidad de costumbre, que suelen llevar tanta gente de Sóller y otras poblaciones de la isla a la riente villa montañesa.

Para esos dos días se ha confeccionado un notable programa de festejos, el cual ha sido repartido con profusión por esta ciudad, y que para general conocimiento nos es grato transcribirlo a continuación:

#### Día 8

A las 9:00: Pasa-calle por una selecta Banda de música que recorrerá las principales calles de la población.

A las 9:30: En la Iglesia Parroquial, Tercia cantada, Misa mayor con asistencia de las Autoridades, ocupando la sagrada cátedra el Rvdo. D. Gabriel Adrover, Presbítero.

A las 15:30: Rosario, Vísperas solemnes y procesión, que recorrerá las principales calles de la villa.

A las 17: Gran Verbena en la Plaza del Generalísimo Franco, alternando con bailes populares, típicos del país, y suelta de cohetes.

#### Día 9

A las 7:00: Diana por la banda de música

A las 9:00: Carreras pedestres para niños, niñas y hombres, disputándose valiosos premios.

A las 11:00: Concierto por la Banda de música en la Plaza Mayor.

A las 17:00: Verbena y bailes típicos y populares al estilo del país y suelta de cohetes como fin de fiesta.

Tanto como por los números de que se compone el transcrito programa como por la costumbre del paseo que supone ir a la Fiesta de Fornalutx y la perspectiva de una agradable velada, es de esperar que, tanto mañana como el lunes, subirá desde Sóller al vecino pueblo una numerosa concurrencia.

## El concierto musical de mañana

El concierto que ha de dar mañana, domingo, la Banda municipal en la plaza de Calvo Sotelo, tendrá lugar al atardecer, de 6 a 7 y media.

El programa de las piezas que se ejecutarán es el siguiente:

1.º Ana María - Paso-doble J. Mostazo.

2.º De la Serranía - Serenata-bolero - R. Morena.

3.º Canción India - De la ópera «Sadko» - N. Rimsky-Korsakow.

4.º Amanecer granadino - Danza andaluza - M. y F. Arquelladas.

5.º Lohengrin - Cortejo nupcial R. Wagner.

6.º San Marcial - Marcha militar - R. Do-rado.

Otro nuevo e interesante programa, integrado por composiciones diferentes de las que constituyeron los anteriores, a excepción del Cortejo nupcial de «Lohengrin» que, según sabemos, se incluye nuevamente en éste a petición de varios aficionados a quienes gustó mucho al ser tocado en el concierto del domingo último.

Efectivamente, se trata de una bella página de música de la hermosa ópera del famoso compositor alemán Ricardo Wagner, que por cierto fué muy bien interpretada por dicha banda. Aunque no sea un fragmento de grandes proporciones y dificultades técnicas - como generalmente es la música del gran maestro - lo que hace que su ejecución sea asequible hasta por bandas pequeñas, posee en cambio una gran riqueza melódica y armónica, de inconfundible estilo wagneriano, y su instrumentación resulta de un brillante efecto, que lograron muy bien sacar - como hemos dicho - los elementos que forman la citada banda, los cuales, a pesar de ser desgraciadamente hoy pocos, han venido dando pruebas de una gran voluntad, espíritu de disciplina y amor al estudio, con cuyas excelentes cualidades pueden suplir la falta de número para acometer - como vienen haciendo - una buena y seria labor, dándonos a saborear de vez en cuando música de grandes autores.

Es digno ello del mayor elogio, y por esto no vacilamos en tributárselo públicamente desde estas columnas para que les sirva de estímulo.



EL NIÑO

## Bartolomé Colom Rullán

Falleció en esta ciudad el día 3 de Septiembre de 1940

A LA EDAD DE 10 AÑOS

Habiendo recibido los Auxilios Espirituales y la Bendición Apostólica

— A. E. R. I. P. —

Sus desconsolados padres: D. Guillermo Colom Ferrá y D.ª Antonia Rullán Terrasa; hermanas; abuela materna; tíos, tías, primos y demás parientes, al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan una oración por el eterno descanso de su alma, por lo que les quedarán agradecidos.

El Excmo. y Rdmo. señor Arzobispo-Obispo de Mallorca ha concedido 100 días de Indulgencia en la forma acostumbrada.

## Nueva Academia Mercantil

Según nos enteramos, existe el proyecto de establecer en Sóller una Academia Mercantil para llenar el vacío que ha dejado la desaparición de la que había fundado y vino rigiendo hasta su muerte el malogrado profesor mercantil D. Salvador Elías Capellas.

La nueva Academia, que contará con su profesorado competente, estará situada en la casa n.º 2 de la calle de Buen Año, residencia de D. Juan Vallcaneras Vidal, y en ella podrá practicarse la contabilidad, cálculo mercantil y teneduría de libros de acuerdo con los conocimientos más modernos en la materia.

Las horas de clase serán de siete y media a nueve de la noche, a fin de que resulten compatibles con el horario de trabajo en oficinas y talleres.

De ultimarse los preparativos en estas próximas semanas, la apertura podría verificarse a principio del próximo Octubre.

De llevarse a cabo, como esperamos, este proyecto, volveremos sobre este particular en otra Crónica para tener al corriente de ello a nuestros lectores.

## Una obra pictórica para Sóller

En los escaparates de la tienda de bordados de Pons y Bonet, de Palma, ha estado expuesto, durante la presente semana, el retrato al óleo del benemérito ciudadano sollerense Dr. D. José Pastor, Pbro. que por encargo de nuestro Magnífico Ayuntamiento ha pintado el notable artista don Emilio Pou para ser colocado en nuestra Casa Consistorial.

## Véndese

chalet nuevo con garaje y jardín por 30.000 ptas. en el Collseu de Palma.

Para informes dirigirse al n.º 143 de esta Administración.

## Salarios mínimos en las faenas agrícolas de recolección

Por la Delegación Regional del Trabajo ha sido publicado el cuadro de salarios mínimos que deben ser aplicados en las faenas agrícolas de la recolección de productos del campo, como almendras, algarrobas, higos, aceitunas, uva, etc. para el presente verano.

En estas tarifas ha sido aplicado el aumento del 20 por ciento sobre los salarios del pasado verano de 1939 y el 30 por ciento a las mujeres mayores de 18 años, de conformidad con las disposiciones vigentes, las cuales quedan ahora en la siguiente forma:

Recolección en el mismo árbol a mano utilizando escalera u otro aparejo (que no sea directamente en el suelo):

Hombres mayores de 18 años: 7'80 pesetas diarias.

Muchachos de 14 a 18 años: 4'80 pesetas diarias.

Mujeres mayores de 18 años: 4'80 pesetas diarias.

Muchachas de 14 a 18 años: 3'60 pesetas diarias.

Recolección del fruto desde el suelo en el suelo:

Hombres mayores de 18 años: 7'20 pesetas diarias.

Muchachos de 14 a 18 años: 4'50 pesetas diarias.

Mujeres mayores de 18 años: 4'35 pesetas diarias.

Muchachas de 14 a 18 años: 3'00 pesetas diarias.

Además de los salarios anteriores, los empresarios deben satisfacer a sus obreros el jornal dominical o la parte del mismo (según los días trabajados) cuyo importe será el salario real que perciba diariamente el obrero.

Para los demás trabajos del campo que no tengan por objeto la recolección, seguirán vigentes los salarios y normas establecidas en los citados Reglamentos de Octubre y Junio de 1938.

## Reparto de Subsistencias

Esta semana ha tenido efecto en esta ciudad un reparto de aceite, arroz, azúcar y huevos

El miércoles último se procedió en las tiendas de comestibles de esta ciudad a un reparto de aceite a razón de un cuarto de litro por persona, con sujeción a las cartillas de racionamiento.

El día siguiente, jueves, tuvo lugar en las mismas tiendas un reparto de arroz y azúcar, con sujeción también a dichas cartillas, repartiéndose medio kilo de arroz y 250 gramos de azúcar por persona.

Y hoy, sábado, se efectúa un reparto de huevos, con arreglo igualmente a las mismas cartillas, a razón de un huevo por cada persona, solamente en las tiendas que se dirán a causa de no ser suficiente la partida recibida para repartirse en todas las tiendas.

Las tiendas en que se expenden hoy los huevos son las siguientes:

D.ª Antonia Mayol, calle de la Victoria

D. Antonio Ferrá, calle del General Mola

D. Antonio Frau, plaza de Estiradors

D. Antonio Piña, calle del General Mola

D. Antonio Ribas, calle de Palou

D. Antonio Vidal, La Huerta

D.ª Ana Forteza, calle de Bauzá

D. Bartolomé Cuart, calle Isabel II

D. Bartolomé Timoner, Es Murterá

D. Bartolomé Oliver, barrio del Convento

D.ª Catalina Fontanet, barriada del Puerto

D.ª Catalina Ruiz, calle del General Mola

D. Damián Oliver, calle de Isabel II.

D.ª Francisca Casanovas, plaza de Calvo Sotelo

D. Francisco Forteza, calle del General Mola

D. Jaime Orell, calle de Serra

Las personas que se provean en las expresadas tiendas pueden hoy recoger en las mismas la ración que les corresponda, debiendo los comerciantes arrancar de la cartilla el cupón número 1 de la hoja encarnada marcada en rojo.

El próximo reparto de huevos se efectuará de la misma forma en las demás tiendas que siguen en la lista general, por orden alfabético.

El día antes de efectuarse cada uno de dichos repartos se ha hecho esto a saber mediante bando publicado por la Alcaldía de esta ciudad, dándose las correspondientes instrucciones para realizarlos en la forma que se ha expresado.

## La lampuga en nuestro mercado

La temporada de pesca de estos sabrosos peces, que de ordinario suele empezarse por San Bartolomé, en el presente año se adelantó en algunos días, pues que ya la semana precedente a la de dicha fiesta hizo su aparición en la pescadería de esta ciudad. Su tamaño era diminuto, en relación al que en sólo mes y medio o dos llega a alcanzar, y se vendió a seis pesetas el kilogramo.

Ahora el tamaño de las lampugas que se traen a la venta es ya mucho mayor que en las anteriores semanas, y los precios han descendido en la misma proporción. Vendieronse pocos días después de la iniciación de esta pesca a cinco pesetas, luego a cuatro y ayer se vendieron a tres.

A estas bajas ha contribuido, sin duda, más aún que el aumento del tamaño del pescado, la satisfactoria abundancia del mismo, bastante superior a la que estos últimos años en esta misma época nuestros pescadores conseguían.

## Registro Civil

### NAOIMIENTOS

Día 29 de Agosto. — Francisco Pons Arborena, hijo de Bartolomé y Rosa.

Día 31. — María del Pilar Alemany Serra, hija de Guillermo y María.

Día 1.º de Septiembre. — Isabel Torrens Arta, hija de Martín y Delfina.

Día 3. — Jaime Timoner Suñer, hijo de Bartolomé y María.

### MATRIMONIOS

Ninguno.

### DEFUNCIONES

Día 3. — Bartolomé Colom Rullán, de 10 años, calle de Isabel II, n.º 51.

Día 5. — Miguel Servera Arborena, de 72 años, casado, M.ª 71, n.º 42.



# CRONICA LOCAL

## Subsidio al ex-Combatiente y al Combatiente, de Baleares

Publicó el «Boletín Oficial» de la provincia, el martes último, la relación de subsidiarios y cantidades que a éstos han correspondido en el próximo pasado mes de Agosto a los ex-combatientes de este archipiélago.

Según dicha relación, es muy reducido el número de los pueblos del mismo a quienes han correspondido subsidios por el expresado concepto. El total es de 7.080 pesetas por 57 subsidiarios.

Esta ciudad y el vecino pueblo de Fornalutx no figuran con cantidad alguna en la antedicha relación.

En la de Subsidio al Combatiente, ya es cosa distinta, pues que, en mayor o menor número, hay subsidiarios en todos los pueblos de la provincia. El total de éstos, en el indicado mes, es 2.162, con un importe de 183.930 pesetas.

De estas cantidades corresponden a esta ciudad: Por 42 subsidiarios, 4.245 pesetas. Y al pueblo de Fornalutx: Por 2 subsidiarios, 120 pesetas.

## La tasa de los moniatos

A partir del día 5 del corriente, el precio de tasa para la venta de moniatos que viene rigiendo es el siguiente:

Productor, 50 pesetas los 100 kilos.  
Almacenista, 54 ptas. 100 kilos.  
Público, 60 ptas. 100 kilos.

## NOTAS DE SOCIEDAD

### NATALICIOS

El lunes de esta semana se vió aumentado con el nacimiento de una agraciada niña el hogar del farmacéutico D. Martín Torres Pastor.

Lo mismo la madre, D.<sup>a</sup> Delfina Artal Benavent, que la recién nacida, se encuentran en perfecto estado.

Con el nacimiento de un hermoso niño, que se llamará Antonio-José, se vió ayer alegrado el hogar de los esposos D. Antonio Castañer Rullán y D.<sup>a</sup> María Crespi Vicens.

Vieron también ayer colmada su dicha los jóvenes esposos, D. Jesús Martín Torres y D.<sup>a</sup> María Marcús Folch, con el feliz advenimiento de su primogénito, una preciosa niña que ha de llamarse María.

Reciban dichos matrimonios nuestra más cordial enhorabuena.

### BACHILLERES APROBADOS

En los exámenes de reválida del Bachillerato, que tuvieron lugar en Palma durante el próximo pasado mes de Agosto, han sido aprobados y con brillantes notas los aplicados alumnos del Colegio Municipal de Segunda Enseñanza de esta ciudad don José Rovira Morey y D. Miguel Colom Bernat.

Felicitémosles cordialmente, y hacemos nuestra felicitación extensiva a los respectivos padres y demás familiares de los estudiosos jóvenes y a los señores profesores del mencionado colegio.

### TOMA DE POSESIÓN

Por atento oficio que hemos recibido nos enteramos de que ha tomado posesión de la Notaría de esta ciudad, que estaba vacante por traslado de su antecesor, D. Francisco Servera, el nuevo notario de Sóller D. Juan Alemany y Vich.

En el mismo oficio nos ofrece su estudio, que lo tendrá en la calle de Santa Teresa, n.º 31.

Al agradecer al nuevo notario su amable ofrecimiento y la atención que ha tenido en comunicarnos su toma de posesión, nos es grato corresponder a una y otra ofreciéndonos incondicionalmente a sus órdenes.

### CONDECORADO

Nos enteramos de que con fecha 16 de Mayo último fué condecorado con la Cruz de Caballero de la Orden de Isabel la Católica, por su actuación patriótica durante el Movimiento y por su ayuda a los refugiados españoles que pasaban por Marsella, nuestro paisano D. Melchor Cabot y Cabot, residente en aquella población francesa.

Reciba, por tan señalada distinción, nuestra felicitación más sincera.

## Colegio Municipal de Segunda Enseñanza SÓLLER

Se avisa a todos los alumnos de Bachillerato que se admiten solicitudes de Matriculas gratuitas hasta el 15 de Septiembre, siendo nulas las que llegarán más tarde.

La matrícula ordinaria se cerrará día 28 de Septiembre. Sólo se abonará el primer plazo y derecho de entrada siendo en conjunto 72 pesetas.

Sóller 31 Agosto de 1940.—EL DIRECTOR.

La solicitud de Matrícula se hará de 10 a 12, todos los días laborables, en la calle de Isabel II, núm. 37.

### NECROLÓGICA

#### El niño Bartolomé Colom Rullán

Sumamente atribulado ha dejado a nuestros antiguos y apreciados amigos los esposos D. Guillermo Colom Ferrá y doña Antonia Rullán Terrasa, y demás allegados, el súbito fallecimiento de su único hijo varón, el agraciado niño Bartolomé Colom Rullán, doblemente sensible por la tierna edad, robustez y desarrollo físico del extinto y por la rapidez con que la fatal tijera de la Parca ha cortado el hilo de su preciosa vida, apenas empezada, sin dar siquiera tiempo a los infortunados padres para aplicar al paciente querido los remedios con que pudiera ser este gran infortunio evitado.

Por esto sin duda ha sido también doblemente sentida por los muchos amigos con que cuentan aquéllos y sus demás familiares en esta población y en Palma la desgracia de esta pérdida cruel en tan lamentables circunstancias ocurrida. De la general conmiseración y profundo sentimiento que causó al vecindario, fué una muy patente prueba la numerosa concurrencia que en todo el día del martes—en que ocurrió la casi repentina defunción del jovencito que a los sólo diez años de su existencia ha pagado ya su tributo al nacer—desfiló por la casa mortuoria para expresar a dichos desconsolados padres su condolencia, y la asistencia, también extraordinaria, a los actos del entierro y del funeral.

El primero se verificó al caer de la tarde del mencionado día, después del rezo del rosario de cuerpo presente, según costumbre, y en él tomaron parte la Comunidad parroquial con cruz alzada y buen número de vecinos con sendos blandones o cirios. Formaron también en el fúnebre cortejo los alumnos del Colegio Municipal de Segunda Enseñanza—del que es el Sr. Colom Ferrá profesor—y los mayores de éstos llevaron a hombros el féretro hasta el cementerio. El segundo, en sufragio del alma del malogrado Bartolito, se celebró en la Parroquia el miércoles por la mañana con gran solemnidad, y fué otra importante manifestación de duelo, por el gran desfile que al terminarse tuvo lugar ante los afligidos deudos del finado.

Descansen en paz éste, y reciban dichos nuestros amigos y las demás personas que con ellos lloran la tan prematura muerte del ser querido consuelo para su dolor, cristiana resignación y la expresión de nuestro muy sentido pésame.

#### D. Miguel Servera Arbona

A la avanzada edad de setenta y dos años y víctima de aguda dolencia: una hemorragia cerebral, que le ha tenido privado del habla durante tres días, aumentando sus sufrimientos el no poderse comunicar con sus queridos familiares de viva voz ni alentarles con palabras de consuelo a sobrellevar la desgracia, entregó su alma al Creador, en la tarde del jueves, el antiguo comerciante D. Miguel Servera Arbona. La irreparable pérdida, que deja sumidos en amargo dolor a los amantes esposa, D.<sup>a</sup> Paula Arbona Oliver; hijo único, don Antonio, e hija política, D.<sup>a</sup> María Rullán Alamo, nietecito y demás deudos, ha causado también entre las amistades del difunto y de los suyos hondo sentimiento.

En su juventud emigró a la nación vecina el Sr. Servera, como tantos otros paisanos nuestros, con ánimos de reunir un capitalito, por medio del trabajo honrado, que le permitiera poder volver más tarde a esta su ciudad natal y pasar en ella placidamente y sin preocupaciones por su subsistencia los años de su ancianidad, y al efecto se estableció comercialmente en la populosa ciudad de Tolosa. Dedicando a la compraventa de frutos y otros productos de España sus energías juveniles, su inteligencia y su laboriosidad por espacio de cuarenta años, consiguió ver al fin realizado su bello

ideal, y desde entonces, en el año 1922, aquí residió, entrañablemente querido de los suyos, y considerado y bien quisto de los extraños que, por su trato personal, tuvieron ocasión de apreciar las bellas cualidades morales de que estaba adornado.

Para su entrada en la eternidad fué confortado su espíritu con la Extremaunción y demás preces que aplica la Iglesia a los creyentes en el trance supremo.

Ayer, al anochecer, previo el rezo del Rosario en la casa mortuoria verificóse la conducción del cadáver a la última morada, con asistencia de la música de capilla, que cantó durante el trayecto alternando con el clero el *Miserere*, y un muy considerable número de vecinos. Y esta mañana se ha celebrado en la Parroquia solemne funeral en sufragio del alma del finado, con asistencia también de muchas personas, que han desfilaro ante los familiares a la terminación, lo mismo que lo habían hecho el día anterior al concluirse el rezo del Rosario.

Acompañamos a los mencionados esposa, hijo, hija política y demás parientes del finado en su pena; con ellos pedimos a Dios conceda a éste la Gloria eterna; y para ellos consuelo y cristiana resignación. Reciban todos la expresión de nuestra sincera condolencia.

## DE TEATROS

### FANTASIO

El estreno del film nacional *Santa Rogelia*, distribuido por «Exclusivas Diana», con Juan de Landa, Rafael Rivelles e Irene Caba Alba de protagonistas, obtuvo en las funciones de la pasada semana un franco éxito.

Es una película que merece todos los honores, puesto que a las excelencias del argumento, basado en la obra magistral del genio español Armando Palacio Valdés, añade una interpretación impecable y una fotografía clara sobre fondos bien elegidos y montados con verdadero acierto.

Completó el programa la divertida comedia musical *El chico millonario*, de «Artistas Asociados», por el popular actor Eddie Cantor.

Anteayer, jueves, fué repuesto el magnífico film de la «Metro» *Jaque al rey*, película llena de interés y emoción de la que son protagonistas los celebrados artistas Mirna Loy y Spencer Tracy.

También se repuso el fantástico film de igual marca que el anterior *Las manos de Orlac*, creación del imponderable actor Peter Lorre, proyectándose, además, el muy interesante *Noticiero Ufa* que de cada día va imponiéndose por su extensa y reciente información gráfica que lleva.

Con las funciones de esta noche y mañana se inaugurará en este salón la Temporada 1940-41, habiéndose elegido para ello una producción extraordinaria cuyo anuncio ha despertado enorme interés entre el público inteligente.

Esta cinta, presentada por «Artistas Asociados», lleva el sugestivo título de *El ángel de las tinieblas*, y de ella destaca en primer término, entre otros innumerables valores, la formidable interpretación que reúne tres nombres famosos: Frederic March, Merle Oberon y Herbert Marshall, cuya labor en esta obra excede aún en perfección a sus anteriores creaciones, sancionadas siempre por el aplauso general.

*El ángel de las tinieblas* es la bellísima y delicada novela de amor y abnegación de una joven amada ardentemente, en noble rivalidad, por dos hombres unidos por los fuertes lazos de una entrañable amistad, que ofrece momentos de dulce e intensa

emoción, pocas veces tan bien lograda en la pantalla.

Está dirigida por Sidney Franklin, quien ha realizado una labor inteligentísima y ha sabido sacar el máximo partido de los valores del guión y de las notables dotes artísticas de los protagonistas.

Presentado en versión en español ofrece el estreno de estos días el poderoso aliciente de un diálogo expresivo y de apasionante interés.

Figura además en el programa el film «Ufa» *Un perro que trae cola*, comedieta inocentemente picaresca, interpretada por los excelentes artistas Magda Schneider y Wolf Albach-Betty.

En la función del jueves será proyectado el muy notable film de la «Paramount» *Capricho imperial*, visión magnífica, alucinante, de la corte rusa en tiempos de la emperatriz Catalina II.

Protagoniza este film la gran estrella Marlene Dietrich, matizando con genialidad e intenso sentir de mujer toda la diversa gama psicológica del personaje de la famosa emperatriz.

### ALCAZAR

Ocupó la pantalla de este cine en las funciones del pasado domingo el conmovedor drama de la época napoleónica *Los dos sargentos*, en el que realizan una interpretación magistral Eva Matagallari y Luisa Ferida entre las mujeres y Mino Doro y Gino Cervi.

Es una producción, presentada por «Ballet y Blay», que acredita a la cinematografía italiana, pues está cuidadísima en todos sus detalles.

Junto con esta producción se estrenó el film policélico de la «20 th. Century Fox» *Charlie Chan en la pista*, nueva creación del gran actor Warner Oland.

Una gran parte de nuestro público está pendiente del estreno de la nueva versión hablada del *Judex*, de Fallade, la obra de renombre universal, que presenta el «Alcazar» como film de complemento del programa de mañana.

Con todos los adelantos de la moderna cinematografía se han compendiado en una sola jornada las aventuras famosas de aquel personaje misterioso que, envuelto en negra y airosa capa, ejercía de justiciero, y que en tiempos del cine mudo fué el más popular héroe de los films policélicos.

Interpretan los principales personajes artistas de tanto relieve como René Navarre, Louise Lagrange y René Ferté.

Base del programa es el estreno de la divertida comedia «Paramount», dialogada en español, *Viviendo en la luna*, en la que luce su belleza y su arte la rubia Margaret Sullivan, teniendo como oponente al atlético y simpático Henry Fonda.

Tenemos de esta película las referencias mejores. Interés, belleza, armonía, humorismo, selección todo lo reúne. No dudamos que hará pasar un buen rato a los espectadores.

## Agencia de compra-venta y administración de fincas

Cobro de alquileres, pago de contribuciones y toda clase de gestiones administrativas :: :: ::

JOSE BIBILONI

Agente matriculado

SOLLER

COMPRA-VENTA

Y

ADMÓN. DE FINCAS

PRESTAMOS HIPOTECARIOS

LUCAS CLADERA

CORREDOR MATRICULADO

Avda. A. ROSSELLO, 86

TEL.º 1870

PALMA DE MALLORCA



## CUARENTA AÑOS ATRÁS

(Viene de la página 1.ª)

Entre los pasajeros que embarcaron en el vapor «Lion de Oro» ayer, figuran los señores D. Lorenzo Joy y D. Damián Frontera y familia, que marchan a Ciales (Puerto Rico) el primero y a Barcelona estos últimos.

En la crónica necrológica de la presente semana hemos de continuar los nombres de los vecinos de esta población, en ella muy conocidos y apreciados, D. Jaime Ferrá y Colom, fallecido en Saint-Dizier (Francia); don Damián Enseñat y Mayol, antiguo dueño de la fábrica de tejidos «Ca's Pastó», y doña María Miró y Pastor, hermana del Maestro de la Segunda escuela de niños de esta localidad, D. José.

7 Septiembre de 1900

Con motivo de haberse mordido mutuamente perros en el Coll d'En Babassa, Binisalem y Esporlas, presentando síntomas de hidrofobia, la Alcaldía de este pueblo, de acuerdo con el señor Gobernador civil de la provincia, ha dictado severas medidas encaminadas a prevenir la aparición aquí de tan funesta enfermedad.

Nuestro amigo D. Jaime Torrens, Presidente del «Círculo Sollerense», trajo de París para esta Sociedad un bonito, sencillo y cómodo aparato gimnástico, de salón, que fué colocado ayer y mereció los elogios de cuantos lo vieron. La idea es excelente, porque si bien tiene la «Sección de Gimnasia y Esgrima» un vasto salón expuesto en el Convento, con los aparatos correspondientes, mengua el entusiasmo por este deporte el tener que ir a practicarlos tan lejos del edificio social, mientras que ahora pudiendo ejercitarse los aficionados sin salir de casa, es muy probable no decaiga aquél, sino que más bien aumente.

El haber refrescado á las atrás la temperatura ha retraído a los bañistas que todas las tardes llenaban la playa de nuestro puerto, hasta el punto de que el movimiento de carruajes ha llegado a ser insignificante comparado con el que hubo a últimos de Julio y en todo el mes de Agosto. Pero como a fines de esta semana vuelve a ser sofocante el calor que se deja sentir, no sería extraño que esta elevada temperatura obligara todavía a muchos a volver a empezar otra temporada de baños.

El Ayuntamiento acordó en su última sesión ordinaria conceder autorización a la Comisión nombrada para estudiar el modo de conducir un caño de agua potable a la barriada del Puerto de esta villa, para que, con sujeción a las disposiciones vigentes, practique varios ensayos de exploración en las inmediaciones de la fuente del Rafal, adquirida por este Municipio, para ver si se consigue aumentar el manantial de la misma.

La fiesta mayor del vecino pueblo de Fornalutx, que es la que aquellos vecinos dedican a la Natividad de Nuestra Señora, se celebrará mañana, y, según noticias, será como todos los años lucida, lo mismo en su parte religiosa que en la popular. Con seguridad, siguiendo la antigua costumbre, serán muchas las personas de este pueblo, especialmente las jóvenes, que subirán al vecino para tomar parte en los festejos, o presenciarlos cuando menos.



## La nueva temporada cinematográfica

### Impresión general y avance de proyectos

Con la llegada del mes de Septiembre, las Empresas de espectáculos se afanan febrilmente en la preparación de la nueva temporada. Habitualmente, ésta no solía dar principio hasta final de mes o principios de Octubre, porque las nuevas producciones difícilmente solían estar prontas aún. Este año se adelantan las inauguraciones de la temporada porque las listas de películas que ofrecen las diversas productoras y distribuidoras están tan atrasadas, que las Empresas se ven obligadas a efectuarlas con el remanente de la temporada anterior. En Sóller, el «Fantasio» la inaugura hoy. El «Alcázar» la anuncia para el domingo día 15. Es, pues, el momento de ponernos al habla con el empresario de estos locales para que nos facilite un avance de sus proyectos que poder transmitir a nuestros lectores.

He aquí, resumidas en pocas líneas, las manifestaciones que nos ha hecho al efecto:

—La temporada 1940-41 se presenta aún como un interrogante. Nunca, en esta época, estábamos tan a oscuras acerca de los estrenos que preparaban las diversas productoras. Hasta ahora, de la producción americana sólo muy contadas películas han aparecido en el mercado, lo que produce una sensación de inquietud por lo que a la próxima temporada se refiere. Por el momento sólo sabemos de siete títulos, que presentará la «Metro-Goldwyn-Mayer», diez de la «Columbia», diez de la «Radio», cuatro de la «20 Th. Century-Fox» y uno de «Artistas Asociados». En total 32 películas. Las demás casas, por ahora, están sin dar apenas señales de vida y no sabemos si lograrán entrar en España toda o parte de su producción o si fracasarán en su empeño.

En cambio la producción española se presenta este año extensísima como nunca, tan extensa que hasta nos tememos no lo sea en exceso. También es muy nutrida la producción alemana e italiana que en la próxima temporada aparecerá en las pantallas nacionales. Sólo la «Hispano Italo-Alemán Films» anuncia treinta títulos doblados en español, y la «Ufa» veintitrés, sin contar las que otras varias casas también tendrán de esos países. Lo que faltará de films americanos estará suplido con films europeos, españoles, italianos y alemanes, y si el público acepta el cambio nada se habrá perdido, porque de películas las habrá suficientes a cubrir las necesidades de nuestra patria.

No desconfío aún en el resultado de las gestiones que se llevan a cabo para la importación de films americanos, que, hoy por hoy, son los que, salvo raras excepciones, el público español prefiere. Son muchos los intereses a quienes esta tan fuerte reducción afectaría y antes de que sean le-

sionados tan considerablemente, creemos se hallará una fórmula satisfactoria para todos.

En Sóller, los efectos de esta carencia de films sólo será sentida en esta temporada en corta proporción ya que existe un remanente de películas de la temporada que termina que nos permitirá ir esperando las nuevas sobre la marcha. Ya ve que el «Fantasio» inicia el nuevo ejercicio con films tan renombrados como *El ángel de las tinieblas*, *El pequeño lord*, *Tres Diablillos*, *Los hijos de la noche*, *Mariquilla Terremoto*, etc., todos ellos de categoría máxima. El «Alcázar», especializándose de cada día más en los films para el gran público, anuncia *María de la O*, *Las dos niñas de París*, *La pequeña vigia*, *Alarma en la ciudad*, etc., los cuales vienen precedidos del éxito alcanzado en Palma y en el continente en estos últimos meses. A todos estos se unirán otros muchos que aún restan por estrenar y con ellos ya empalmaremos y alternaremos posiblemente con los de la nueva temporada.

Problema mucho más delicado que la falta de películas será para nosotros este año la escasez de copias y el mal estado de las que se nos envíen, motivado por la enorme limitación de la importación de celuloide o película virgen. Aquí estriba la mayor dificultad que se nos presentará, contra la que ya venimos luchando desde hace tiempo, y para cuyo inconveniente es preciso obtener la benevolencia del público. A esta circunstancia se debe el que, contra nuestro deseo, no hayamos podido reanudar aún las funciones de los martes, que tenemos en proyecto, ni llevar a cabo otras iniciativas que tropiezan con los obstáculos que la presente situación crea a la industria cinematográfica nacional.

Por las razones apuntadas resulta prematuro querer señalar títulos de películas de la nueva campaña. Tan pronto como sea ello posible, tendré mucho gusto en facilitarle los nombres de las nuevas producciones para que Vd. pueda comunicarlos a los aficionados que los vienen esperando con impaciencia.

En el orden técnico, pronto llevaremos a cabo importantes innovaciones en la instalación sonora de ambos locales que mejorarán considerablemente las condiciones acústicas de las salas de espectáculo, a fin de que estén a la altura que por su importancia les corresponde y que el público sollerense se merece.

Hasta aquí lo que nos ha manifestado amablemente nuestro interlocutor. Esperemos ahora las listas de producciones que nos ha ofrecido, para poder dar por terminada esta modesta información.

PANTALUX

## En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria celebrada por la Comisión Gestora Municipal el día 14 de Agosto de 1940

Los que asisten

Se celebró bajo la presidencia del señor Alcalde, D. Jaime Casanovas Pastor, y a la misma asistieron los señores Bauzá, Casanovas (D. Miguel), Miquel, Castañer (don Francisco), Oliver y Morell.

Acta sesión anterior

Fué leída y aprobada el acta de la anterior sesión.

Pagos

Se acordó satisfacer el importe de diversas facturas presentadas por: «La Mútua Balear», D. Martín Torrens, «Establecimientos Victoria», D. Bartolomé Cuat Albertí y don Pedro J. Suau Borrás.

Licencia al gestor Sr. Bauzá

Se acordó conceder dos meses de licencia por enfermo al gestor D. José Bauzá.

Sobre el pago de un impuesto sobre una escritura

Se acordó gestionar cerca de la Abogacía del Estado el que reconozca la exención del impuesto de timbre y Derechos reales sobre la escritura de préstamo otorgada entre el Ayuntamiento y el «Crédito Balear», en virtud de determinada disposición, y, en caso de que dichas gestiones no dieran resultado, interponer recurso contra la liquidación si se estima procedente.

Designación de Secretario del Tribunal del concurso oposición

Se enteró la Corporación de haber sido designado por la Alcaldía, en uso de las facultades que se le confirieron, al Oficial 2.º de Secretaría D. José Morell Rosselló para el cargo de Secretario del Tribunal del concurso-oposición a plazas vacantes en el Ayuntamiento.

Memoria del curso escolar del Colegio de 2.ª Enseñanza

Se resolvió dejar sobre la mesa para su estudio la Memoria del curso escolar 1939-1940 del Colegio Municipal de 2.ª Enseñanza de esta ciudad, presentada por el Director de dicho centro D. Damián Canals Pongin.

El plazo para el cobro de las contribuciones

Se acordó solicitar de la Delegación de Hacienda de esta provincia el que sea ampliado en algunos días más el plazo que suele concederse para verificar el cobro de las contribuciones del Estado en esta ciudad, por considerarlo insuficiente.

El haber del Capataz de la Brigada de Obras

Se acordó estudiar la conveniencia de aumentar si procede el haber que percibe el Capataz de la Brigada Municipal de Obras.

Ensanche de una curva en un camino

Se acordó adquirir el terreno necesario para ensanchar la curva que existe entre los caminos denominados de *Ca'n Llorens* y *Camp Llarg* y facultar al señor Alcalde para hacer las oportunas gestiones.

Renuncia del señor Interventor

Se reprodujo la lectura de la instancia

## VIDA RELIGIOSA

### Las funciones del culto en la Parroquia

El domingo último, día 1.º de este mes, dieron principio en la misa segunda, continuándose otra Novena votiva dedicada a Nuestra Señora del Perpetuo Socorro. Se ha practicado en todos los días de la presente semana, y ha terminado hoy.

A las siete y media, durante la misa de esta hora, se practicó el ejercicio mensual en honor del Sagrado Corazón de Jesús, propio de los primeros domingos de mes.

A las diez comenzaron las Horas menores, con Prima rezada y Tercia cantada, celebrándose a continuación la Misa mayor, en la que oficiaron los Rdos. D. José Morell, vicario, D. Nicolás Frau y D. Antonio Rullán, como celebrante el primero y ministros los dos últimos. El sermón estuvo a cargo del Párroco-Arcipreste, Rdo. D. Rafael Sitjar, quien explicó y comentó el Evangelio propio de esta dominica, la XVI después de Pentecostés.

Por la tarde, a las tres y media, tuvieron lugar los actos del rezo divino. A las cuatro y media practicóse por la asociación de Marías de los Sagrados el ejercicio mensual propio de esta institución, con exposición menor y plática por el Rdo. Sr. Sitjar. Y a las siete y media, después del rezo del Rosario, hubo sermón doctrinal.

\*\*\*

El miércoles, día 4, se practicó durante la misa de las siete y media, el ejercicio mensual que se dedica al glorioso Patriarca San José el primer miércoles de cada mes.

\*\*\*

Y ayer, a las siete y media, celebró el Rdo. D. Nicolás Frau la Misa de Comunión general propia de los primeros viernes de mes, para el Apostolado de la Oración, en el altar de la capilla del Sagrado Corazón de Jesús.

### CULTOS SACRADOS

En la iglesia de las MM. Escolapias.—Mañana, domingo, día 8: A las siete y media, Misa conventual. Por la tarde, a las cinco, se practicará la Hora Santa, con exposición del Santísimo.

Jueves, día 12: A las siete y media, habrá Misa cantada, y a las cinco se concluirá la Novena dedicada a Ntra. Sra. de las Escuelas Pías.

presentada por el Interventor de los fondos del Ayuntamiento, D. Miguel Roca Salvá, solicitando licencia, el cual verbalmente manifiesta que la retira y que renuncia al expresado cargo por razón de sus asuntos particulares.

La Corporación, lamentando la separación voluntaria del señor Roca, acordó aceptar dicha renuncia.

Trasposos de derechos a perpetuar sepulturas.

Después de la lectura de las respectivas instancias y en vista de la documentación acreditativa acompañada a las mismas, la Corporación acordó diversos trasposos de derechos a perpetuar sepulturas en el Cementerio católico de esta ciudad.

Nombramientos de Interventor y Depositario con carácter accidental.

En vista de la renuncia del señor Interventor, se acordó cesara en el cargo de Depositario que accidentalmente venía ocupando D. Juan Valcaneras Vidal y que éste se haga cargo, también accidentalmente, de la Intervención; designándose para suplir las veces del Depositario, hasta tanto sea nombrado el que haya de ocupar el cargo, al gestor D. Lucas Miquel Cuat.

Permisos para obras

Se acordó conceder permiso para realizar obras particulares a los vecinos siguientes: D. José Morell Casanovas, como encargado de D. Antonio Rullán; D. Andrés Arbona y D. Antonio Rullán Castañer; D. Jaime Pailou Coll, como mandatario de D. Juan Pons; D. Jaime Alcover Palon, en representación de D.ª Catalina Oliver; D. Guillermo Ximet Pons, en nombre de D. Antonio Blsbal; don Antonio Colom Casanovas, como encargado de D. Amador Canals, y D. Juan Colom Alcover, en representación de los Sres. Casanovas y Canals.

A informe del Capataz de Obras

Se resolvió pasar a informe del Capataz de la brigada municipal de obras una instancia promovida por D. Cristóbal Frau Oliver, como encargado de D. Antonio Canals Rullán, mediante la que solicita la baja de unos arbolitos.

No habiendo más asuntos a tratar se levantó la sesión.